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МЕДТЕХНОЛОГИИ

МЕДТЕХНОЛОГИИ

ЧАСТНЫЙ ИНТЕРЕС В ОНКОЛОГИИ  
НА БОРЬБУ С ОНКОЛОГИЧЕСКИМИ ЗАБОЛЕВАНИЯМИ С 2019 ПО 2024 ГОД В РАМКАХ  
РЕАЛИЗАЦИИ НАЦИОНАЛЬНОГО ПРОЕКТА «ЗДРАВООХРАНЕНИЕ» ГОСУДАРСТВО НАМЕРЕНО 
ВЫДЕЛИТЬ БЕСПРЕЦЕДЕНТНУЮ СУММУ — БОЛЕЕ 959 МЛРД РУБЛЕЙ. В 2021 ГОДУ ОБЪЕМ 
ФИНАНСИРОВАНИЯ ПРЕВЫСИТ 179 МЛРД РУБЛЕЙ. АЛЕНА ШЕРЕМЕТЬЕВА

Масштабные планы государства, дефицит 
высокотехнологичных мощностей и по-
гружение современных методов лечения 
и диагностики рака в систему ОМС при-
влекли в эту отрасль многомиллиардные 
инвестиции частного бизнеса. По мнению 
экспертов, потенциал рынка огромен и ин-
терес крупных инвесторов к этой области 
медицины будет только расти. 

По данным Минздрава, сейчас в России 
живут около 4 млн человек с онкологией. 
Количество вновь выявленных случаев 
злокачественных новообразований в 2019 
году превысило 640  тыс., а распростра-
ненность онкологических заболеваний за 
последние десять лет выросла на 40%.

По словам Алексея Беляева, директора 
НМИЦ онкологии им. Петрова, федераль-
ный проект «Борьба с онкологическими 
заболеваниями» — самый масштабный 
по финансовым вложениям за всю исто-
рию советского и постсоветского пе-
риода. Проект направлен на развитие 
онкологической службы, модернизации 
учреждений, оснащение и переоснаще-
ние онкологических учреждений, раз-
витие первичного звена онкологической 
помощи, создание ЦАОПов, обеспечение 
кадрами онкологической службы, финан-
совое обеспечение медикаментозной по-
мощи онкологическим больным. В рамках 
проекта осуществляется актуализация 
правовой основы онкологической помо-
щи, создание и внедрение клинических 
рекомендаций для лечения онкологиче-
ских больных.

ЧАСТНЫЕ МИЛЛИАРДЫ В борьбу с он-
кологией за последние несколько лет ак-
тивно включились крупные частные ком-
пании. Речь, как правило, идет о проектах 
в сфере ядерной медицины. Так, осенью 
2020 года ГК «Согаз Медицина» и АО «Но-
меко» анонсировали создание высокотех-
нологичного многопрофильного медицин-
ского комплекса в Ленинградской области 
за 30 млрд рублей. В состав медицинского 
комплекса войдут Центр ядерной медици-
ны и Центр производства медицинских 
изотопов и радиофармпрепаратов. «Пло-
щадь Центра ядерной медицины составит 
около 10  тыс. кв.  м. Здесь будут распо-
лагаться отделения ПЭТ/КТ-диагностики, 
ОФЭКТ/КТ-диагностики, брахитерапии, 
радионуклидной терапии, а также ряд 
операционных, где возможно будет ис-
пользование радиоактивных меток для 
поиска сторожевых лимфоузлов. Предпо-
лагается, что центр сможет принимать бо-
лее 20 тыс. пациентов в год»,— рассказал 
Александр Хасин, генеральный директор 
компании «Медицина и ядерные техноло-
гии», руководитель бизнес-направления 
«Номеко Производство» в АО «Номеко».

Главной особенностью центра, по сло-
вам господина Хасина, станет собствен-
ное производство медицинских изотопов 
и радиофармпрепаратов, уникальное не 
только для России, но и для Европы. «Фак-

тически здесь будет возможно создать 
любой радиофармпрепарат — из числа 
уже существующих и тех, что еще только 
будут разработаны в дальнейшем»,— от-
мечает эксперт.

Летом 2020 года компания «Мединвест-
групп» объявила о реализации проекта 
по созданию центров лучевой терапии и 
поставке 100 линейных ускорителей стои-
мостью 37 млрд рублей. О планах по стро-
ительству лучевого блока на базе Петер-
бургского клинического онкологического 
диспансера на проспекте Ветеранов, соз-
данию центра паллиативной помощи и по-
ликлинического корпуса на ПМЭФ-2019 
сообщал холдинг «Швабе», входящий в 
госкорпорацию «Ростех».

Тогда же на форуме о планах по созда-
нию центра лучевой терапии в Петербурге 
за 1,2 млрд рублей заявлял Медицинский 
институт им. Березина Сергея (МИБС). Но 
этот проект не будет реализован. «В связи 
с изменениями законодательства, ограни-
чивающими наши инвестиционные воз-
можности, мы вынуждены были сокращать 
инвестпрограммы. Этот проект также по-
пал под нож, он не будет осуществлен, 
хотя с нашей точки зрения потребность 
в лучевой терапии именно на юге города 
остается очень высокой,— рассказал Ар-
кадий Столпнер, председатель правления 
Медицинского института им. Березина 
Сергея.— Тем не менее в „ковидный“ год 
мы сумели в кратчайшие сроки, за шесть 
месяцев, построить стационар на 60 коек 
для пациентов протонного центра. И там 
же, на Глухарской улице, планируем воз-
вести вторую очередь центра протонной 
терапии стоимостью 5,1 млрд рублей. Это 
будет многоэтажный многофункциональ-
ный онкологический корпус, который со-
берет самые передовые технологии по 
лечению злокачественных заболеваний, 
существующие в мире».

МИРНЫЙ АТОМ По оценкам экспертов, 
объем рынка ядерной медицины в России 
составляет $1 млрд и к 2030 году он может 
вырасти до $3,5  млрд. Согласно данным 
аналитиков Национального исследова-
тельского ядерного университета МИФИ, 
мировой объем рынка ядерной медицины 
составляет $24 млрд, а к 2030 году он дол-
жен вырасти до $43 млрд.

Потенциал ядерной медицины в диагно-
стике и лечении онкологических заболе-
ваний в России огромен. Так, по рекомен-
дации ВОЗ, на один миллион населения 
должен приходиться как минимум один 
ПЭТ-сканер. Таким образом, России не-
обходимо не менее 146 таких установок. 
«Сейчас показатель обеспеченности этим 
оборудованием у нас составляет 0,4 на  
1 млн человек. Для сравнения: по дан-
ным исследования МИФИ, в Европе это  
1,1 ПЭТ-сканера на 1 млн человек, в США 
— 7,1, в Японии — 3,7»,— рассказывает 
Татьяна Трофимова, главный внештатный 
специалист по лучевой и инструменталь-
ной диагностике Минздрава РФ по СЗФО 
и комитета по здравоохранению Санкт-
Петербурга.

Аркадий Столпнер говорит, что центров 
ядерной медицины с ПЭТ/КТ-диагностикой 
в России примерно вдвое меньше, чем 
необходимо по стандартам стран с раз-
витыми системами здравоохранения. 
«Современная онкология немыслима без 
ПЭТ-диагностики, и неудивительно, что 
медицинский бизнес стремится занять эту 
нишу, рассчитывая на партнерство с госу-
дарством»,— отмечает господин Столпнер.

Участники рынка сходятся во мнении, 
что в Москве и в Санкт-Петербурге нет де-
фицита необходимых мощностей, но в дру-
гих регионах страны ситуация иная. «Если 
говорить о дефиците высоких технологий, 
то крайне высокой остается потребность 
в современных линейных ускорителях, по 

официальной статистике, в стране не хва-
тает около 300 аппаратов»,— указывает 
господин Столпнер.

Алексей Беляев добавляет, что сегодня 
в России работают три протонных центра 
для лечения злокачественных новообра-
зований. С 2020 года протонная терапия 
впервые была включена в программу ВМП 
в рамках ОМС. На данный вид лечения 
в прошлом году государство выделило  
5 млрд рублей, а в 2021 планирует выде-
лить еще 5,5 млрд рублей.

Интерес бизнеса к развитию проектов 
в сфере ядерной медицины, по словам 
Татьяны Трофимовой, вызван совпаде-
нием нескольких факторов. «Во-первых, 
появились новые технологические воз-
можности и в диагностике, и в лечении 
онкологических заболеваний. Их возмож-
ности ошеломляют, иначе как чудом это 
назвать нельзя. Во-вторых, стало доступ-
но современное оборудование. Напри-
мер, еще совсем недавно ПЭТ-установки 
в нашей стране были большой редкостью, 
а сейчас их около 60. Например, по-
явились циклотроны, которые производят 
разнообразные радионуклиды, позволя-
ющие проводить прецизионные иссле-
дования, недоступные ранее. В-третьих, 
подготовлены соответствующие специ-
алисты — радиологи и клиницисты-онко-
логи, которые умеют работать с такими 
технологиями. Как следствие, увеличился 
спрос на методы диагностики и лечения, 
которые предлагает ядерная медицина. 
В-четвертых, отрасль крайне наукоемкая 
и дорогая, но сейчас исследования уже 
поставлены на поток, а это значит, что их 
стоимость снижается»,— поясняет госпо-
жа Трофимова.

Александр Хасин добавляет, что ядер-
ная медицина пока имеет достаточно 
высокие тарифы в структуре ОМС, и по-
скольку эта область очень капиталоемкая, 
такие тарифы позволяют хоть и не напря-
мую, но окупать вложения. Однако в даль-
нейшем, по его словам, ситуация может 
измениться — это подтверждает пример 
западных стран.

«Когда технологии ядерной медицины 
только зарождались, государства вводили 
выгодные тарифы, дающие возможность 
возврата инвестиций. Благодаря этому на 
рынке появлялось огромное количество 
игроков, росла конкуренция, а с ней и ка-
чество оказания услуг. Но со временем та-
рифы менялись, и эта сфера оказывалась 
уже не такой интересной, поэтому в ней 
оставались компании, создавшие крупные 
сети, и многопрофильные клиники, или ис-
пользующие эти методы лечения как одни 
из многих,— рассказывает господин Ха-
син.— Россия сейчас в начале этого пути 
— в Москве и Петербурге рынок ядерной 
медицины уже практически насыщен, но 
по стране в целом ситуация иная. Неред-
ко в регионе может присутствовать только 
одна компания, оказывающая подобные 
услуги, а такое отсутствие конкуренции 

ЦЕНТРОВ ЯДЕРНОЙ МЕДИЦИНЫ С ПЭТ/КТ-ДИАГНОСТИКОЙ В РОССИИ ПРИМЕРНО ВДВОЕ МЕНЬШЕ, ЧЕМ НЕОБХОДИМО  
ПО СТАНДАРТАМ СТРАН С РАЗВИТЫМИ СИСТЕМАМИ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ

АЛ
ЕК

СА
НД

Р 
КО

РЯ
КО

В


